



X Jornada Mundial de Oración y Reflexión Contra la Trata de Personas 2024

Estén seguros de que el que comenzó en ustedes la buena obra, la perfeccionará hasta el día de Cristo Jesús". (Fil. 1:6)

NOTA CONCEPTUAL

Inspiradas por el compromiso de jóvenes de todo el mundo, el tema de la 10ª edición de la Jornada Mundial de Oración y Reflexión contra la Trata de Personas 2024 es:

CAMINANDO POR LA DIGNIDAD: ESCUCHAR, SOÑAR, ACTUAR

La Jornada Mundial de Oración y Reflexión contra la Trata de Personas se celebra anualmente el 8 de febrero, festividad de Santa Josefina Bakhita, desde su celebración oficial en 2015.

El objetivo principal de esta Jornada es crear una mayor conciencia del fenómeno de la trata de personas y reflexionar sobre la situación de violencia e injusticia que afecta a la vida de tantas personas. Otro objetivo es intentar aportar soluciones para contrarrestar la trata de personas mediante la adopción de medidas concretas.

El tema de la 10ª edición de la Jornada continúa desde el 2023 (**Caminando por la dignidad**), elegido por un grupo internacional de jóvenes comprometidos en la lucha contra la trata de personas. Este año, el subtítulo **ESCUCHAR, SOÑAR, ACTUAR** se suma para materializar el compromiso de la "Llamada a la Acción" asumido por los jóvenes representantes de diferentes organizaciones internacionales, reunidos en Roma en febrero de 2023.

La 10ª edición tiene los siguientes objetivos:

- Rezar juntos como hermanos y hermanas de todas las edades, culturas y confesiones para acabar con la trata de personas y otras formas de explotación;
- Sensibilizar sobre la trata de personas a todos los niveles: iglesias locales y comunidades;
- Celebrar el 10º aniversario de la Jornada con miembros y colaboradores y todas las personas de buena voluntad;
- Clausurar el año dedicado a los jóvenes (2023-2024).

Con esto:

ESCUCHEMOS

"Porque yo sé los planes que tengo para ustedes", dice el Señor.
"Planes de darles esperanza y futuro". (Jer. 29: 11)



Escuche la verdad dicha por el Papa Francisco:

“Hago un llamamiento urgente a todos los hombres y mujeres de buena voluntad, y a todos los que, de lejos o de cerca, incluso en los más altos niveles de las instituciones, son testigos del flagelo de la esclavitud contemporánea, para que no sean cómplices de este mal, para que no aparten los ojos del sufrimiento de sus hermanos y hermanas en humanidad, privados de libertad y dignidad.”ⁱ

Escuchar el sufrimiento:

Sufrimiento mundial: La trata de personas impregna todos los aspectos de nuestra sociedad y de nuestro mundo. Está entretejida en nuestra ropa, ilumina nuestros aparatos electrónicos y sazona nuestros alimentos. En el fondo, la trata de personas es una manifestación de desigualdad extrema. Los poderosos explotan a los vulnerables con fines lucrativos. Estos problemas afectan a todas las personas del mundo sin distinción de nacionalidad o ubicación geográfica. Golpean de forma desproporcionada a quienes sufren pobreza y otros factores de vulnerabilidad, especialmente mujeres y niñas.

Sufrimiento migratorio: Durante el 2023 nuestro mundo ha sido testigo del inmenso sufrimiento de los pueblos debido al aumento de conflictos y guerras cada vez más complejos, la violencia, la criminalidad, la erosión de los derechos de la mujer, y el impacto económico y social de la pandemia Covid-19. Muchos se ven obligados a emigrar de forma no planificada, lo que les expone a un mayor riesgo de explotación por la pérdida de sus hogares, de sus medios de subsistencia debido a la degradación generalizada del medio ambiente o a las amenazas de la violencia de las bandas. Durante su viaje, los migrantes sufren abusos físicos o sexuales, desesperación y desesperanza. Con demasiada frecuencia llegan a un destino sólo para sufrir aún más bajo la opresión de sus empleadores o el miedo constante a ser detenidos y deportados.

El cambio climático: ha exacerbado la trata de personas, obligando a millones de personas a emigrar. Los fenómenos meteorológicos, cada vez más intensos, desplazan a las comunidades y aumentan el riesgo de la trata. Entre las áreas de alto riesgo de trabajo forzoso se encuentran la minería, la explotación forestal y la fabricación de textiles y prendas de vestir; estas industrias contribuyen aún más a la degradación del clima. Incluso las industrias renovables, vitales para la transición a energías limpias, dependen del trabajo forzoso.ⁱⁱ

SOÑEMOS

"Cuando pases por las aguas, yo estaré contigo; y cuando pases por los ríos, no te arrastrarán. Cuando pases por el fuego, no te quemarás, ni te abrasarán las llamas. Porque yo soy el Señor, tu Dios el Santo de Israel, tu Salvador". (Is. 43:2-3a)



Soñar con la visión del Papa Francisco:

Todos somos peregrinos en esta tierra. No debemos tener miedo; “soñemos como una única humanidad, como caminantes de la misma carne humana, como hijos de esta misma tierra [...] todos hermanos” (Papa Francisco FT, 8).ⁱⁱⁱ

“Todo ser humano - hombre, mujer, niño y niña - es imagen de Dios; Dios, que es amor y libertad, se da a sí mismo a través de las relaciones interpersonales; por tanto, todo ser humano es una persona libre, destinada a vivir para el bien de los demás en igualdad y fraternidad. Toda persona y todas las personas son iguales y su libertad y dignidad deben ser reconocidas. [...] Por eso, declaramos en nombre de todos y de cada uno de nuestros credos que la esclavitud moderna, en término de trata de personas, trabajo forzado, prostitución, explotación de órganos, es un crimen de lesa humanidad.”^{iv}

Soñar con los jóvenes

Nos comprometemos a difundir con esperanza y alegría la luz de la dignidad mediante la sensibilización sobre la trata de personas.

ACTUEMOS

Actuar con valentía

**"Sé fuerte y valiente, no tengas miedo ni temor de ellos,
porque el Señor tu Dios es el que va contigo.
Dios no te dejará ni te abandonará." (Deut. 31:6)**

"La globalización de la indiferencia, que ahora afecta a la vida de tantos hermanos y hermanas, nos pide que seamos artífices de una globalización de la solidaridad y de la fraternidad, que les dé esperanza y los haga reanudar con ánimo el camino, a través de los problemas de nuestro tiempo y las nuevas perspectivas que trae consigo, y que Dios pone en nuestras manos."^v

Es necesario un comportamiento responsable, soluciones responsables y un liderazgo y unos agentes responsables que eduquen eficazmente al público en general, aprendan de quienes tienen experiencias vividas y adopten nuevas soluciones para hacer frente a todas las formas de trata de personas.

Caminando por la dignidad para llamar a la acción contra la trata de personas.

.... Juntos, animados por el mensaje que el Papa Francisco nos dirigió el 8 de febrero de 2023, nos comprometemos:

- *Cuidar nuestra dignidad y la de todos los seres humanos, que es un don*



de Dios;

- *Difundir, con esperanza y alegría, la luz de la dignidad, informando y sensibilizando sobre la trata de personas;*
- *Planificar iniciativas encaminadas a cambiar las condiciones que obligan a millones de personas a vivir en condiciones similares a la esclavitud, utilizando nuestra creatividad e inspirándonos en el arte, la danza y la música;*
- *Rezar por el fin de la trata de personas y de otras formas de explotación.*

Invitamos a los jóvenes de todo el mundo a unirse a nosotros en este viaje por la dignidad humana, especialmente en este año tan especial de compromiso juvenil, en el que alcanzaremos y celebraremos el 10º aniversario de la Jornada Mundial de Oración y Reflexión contra la Trata de Personas, el 8 de febrero de 2024. Hacemos un llamado a todas las personas de buena voluntad, colaboradores y a otras organizaciones para que nos apoyen en nuestro compromiso de salvaguardar la luz de la dignidad humana y de ser, juntos, felicidad y bendición para todo ser humano.^{vi}

En este Día es fundamental fomentar e incrementar las vías educativas y de sensibilización sobre el “uso saludable de los medios tecnológicos” (Papa Francisco, Angelus, 09.02.2020).^{vii}

Santa Josefina Bakhita intercede por nosotros, para que podamos seguir sirviendo con valentía a nuestras hermanas y hermanos mientras caminamos juntos, en la oración y en la acción, para superar la trata de personas y todas las formas de explotación.

Una vez más, la Jornada Mundial de Oración y Reflexión contra la Trata de Personas es una invitación a todas las personas de buena voluntad, jóvenes y niños, personas de diferentes creencias religiosas y tradiciones, culturas y generaciones. Juntos en este viaje, como peregrinos de la dignidad humana, con esperanza, sueños y acciones contra todas las formas de explotación y trata de personas.

Juntos, nos embarcamos en un camino sinodal para escuchar profundamente lo que sucede a nuestro alrededor.

Juntos, soñemos con esperanza y alegría con la luz de la dignidad y

Juntos, ¡caminemos por la dignidad con valentía para actuar contra la trata de personas!

**JORNADA MUNDIAL
DE ORACIÓN Y REFLEXIÓN
CONTRO LA TRATA DE PERSONAS**



i https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/papa-francesco_20141208_messaggio-xlviii-giornata-mondiale-pace-2015.html

ii <https://www.walkfree.org/news/2023/new-report-links-compounding-global-crises-to-modern-slavery/>

iii https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html

iv https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2014/december/documents/papa-francesco_20141202_dichiarazione-schiavitu.html

v https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/papa-francesco_20141208_messaggio-xlviii-giornata-mondiale-pace-2015.html

vi https://preghieracontrotratta.org/files/documenti/ES_CALL_TO_ACTION_FROM_YOUNG_PEOPLE_TO_JOURNEY_IN_DIGNITY.pdf

vii https://www.vatican.va/content/francesco/es/angelus/2020/documents/papa-francesco_angelus_20200209.html